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全国人大代表、广东千色花新材料有限公司
董事长黄达昌：

为 经 济 高 质 量 发 展 筑 牢 司 法 根 基

全国人大代表、河北省文安县大围河回族
满族乡大围河中心校教师宋志慧：

进 一 步 加 大 纠 纷 实 质 性 化 解 力 度

全国人大代表、陕西建工安装集团有限公司
焊工高级技师付浩：

推动更多法治力量向引导和疏导端用力

春节一过，浙江省杭州市的一
家生产运动医疗器械的工厂便立刻
忙碌了起来。机器轰鸣作响的同时，
生产负责人正与外国合作方商讨着
技术合作事宜。

“现在，我们在中国的合作方越
来越多，业务不断扩大，发展的信心
和底气越来越足！”2024 年 9 月，一
面锦旗漂洋过海，由外方当事人亲
自送达杭州知识产权法庭。

谁曾想，如今顺利合作的中外两
家企业，半年前曾为四起诉讼的原、
被告。而外商的发展信心和底气，正
是源于在杭州法院的这场诉讼经历。

从“对簿公堂”到“合作伙伴”

这是一起由外方企业起诉的发
明专利权纠纷案。

一家从事运动医疗器械制造的
美国公司，在该领域拥有多个发明
专利，但在进入中国市场后，发现杭
州某公司未经许可，将其发明专利
使用在制造、销售运动医疗器械中，
于是向杭州市中级人民法院提起了
四起诉讼，要求其停止侵权并赔偿
损失。

“四起诉讼都涉及运动医学领
域用于运动创伤修复的医疗器械，
专利侵权比对技术难度较大”“被告
还提出了现有技术抗辩，双方对技
术问题存在很大分歧”……在合议
庭评议案件时，技术比对成为摆在
眼前的难题。

“要想准确判定是否侵权、界定
赔偿责任，技术难题必须攻克。”主
审法官李奕表示。

在后续的庭审中，两位技术调查
官全程参与，仔细分析比对。最终，合
议庭研究认为本案涉及侵权的可能性
较大。

技术难题解决了，判决思路也理
顺了，但主审法官意识到，美国企业要
在中国发展，总是免不了要找本地的
供应商，既然被告有成熟的生产条件，
何不促成双方的合作？

经过数十轮的反复调解、沟通，最
终双方达成和解，同意以“前期赔偿+
后续专利许可使用”的方式达成合作。

“一开始心里没底，不知道中国法
院会不会更倾向于保护中国企业，但
事实证明是我们多虑了，不仅得到了
合理的侵权赔偿，还促成了合作。”外
方当事人表示。

“平等保护是一流营商环境的基
本要件。一视同仁、依法公正审理也是
我们知识产权法官的基本素养。”杭州
知识产权法庭庭长王江桥表示。

但要想真正落实平等保护，除了
树立正确的司法理念，法护营商的行
动与机制也要跟上。

化建议“良言”为解题“良策”

“通过走访和信函交流，一些外商
曾向我表示在诉讼过程中遇到跨境、
异地应诉难，维权成本高、周期长等问
题，一定程度上挫伤了他们在中国投
资发展的信心和决心。”2024年全国两
会期间，全国人大代表、松下家电（中
国）有限公司康养事业销售总监刘廷
在一次联络座谈中表示。

刘廷呼吁司法机关平等保护中外
市场主体合法权益，依法打击侵害制
造企业知识产权的行为，突出保护创
新，不断优化涉企涉外司法服务，推进
市场化调解模式，降低企业解纷成本，
让法治成为中外市场主体发展的“定
心丸”。

“代表所关心的外商的维权成本
高、周期长，也是我们一直关注的问
题。”杭州国际商事法庭庭长沈励表
示，随着越来越多的外商选择到中国
解决纠纷，涉外涉企案件量不断增加，
她带领团队以“进一步精简流程、提高
效率、便利诉讼，提升中外当事人司法
获得感”为目标开展深入研究。

经过广泛调研走访，与外商面对
面交流，杭州中院以企业需求为纲画
建设蓝图，依托“数智国商”“浙江解纷
码”等数字化成果，承建浙江法院涉外
商事纠纷多元化解决平台，内嵌电子
送达、在线委托授权、在线庭审、在线
委托翻译和域外法查明等一系列便利
化操作。

“有了化解平台，跨境诉讼的很多
程序都能在线上解决，免去了长时间
的通勤和等待，涉企诉讼服务也更加
精准高效。”一位外国企业的诉讼代理
人表示。

2024 年 10 月，在杭州市营商环境
专题质询会上，人大代表针对杭州法
院处理涉企涉外纠纷方面做法成效进
行了提问，杭州中院党组书记、院长陈
志君在回应中介绍了涉外商事纠纷多
元化解决平台，得到了代表们的肯定
和支持。

让民主监督真正落地见效

“刘廷代表在建议中提出的‘推进
市场化调解模式，降低企业解纷成本’
等，与我们加强涉外商事纠纷诉调对
接的工作思路高度契合。”沈励表示。

为了进一步推动涉企涉外纠纷高
效化解，杭州法院没有止步于搭建数
字平台，而是在数字化便利诉讼的基
础上延伸一步，把多元解纷力量引入
到涉外商事纠纷化解中去。

“两个案件在同一时间内调解成
功，法院也第一时间完成了司法确认，

效率真的高！”2024 年初，一起涉外企
业合同纠纷经中国国际贸易促进委员
会（中国国际商会）杭州调解中心组织
调解，法院委派具有丰富涉外法律纠
纷审判经验的法官办理司法确认，整
个调解过程仅耗费半天时间。

“像这样的国际调解组织遍布全
球，其实都是我们涉外商事纠纷化解
的强大合作伙伴。”2024 年，杭州国际
商事法庭进一步加强与国际调解组
织、机构的沟通联络，基于原先建立的
国际商事调解云平台，持续扩大多元
解纷的“国际朋友圈”。

截至 2024 年底，“云平台”已引入
新加坡国际调解中心、香港国际调解
中心等 93 家专业调解机构、1400 余名
中 外 调 解 员 ，已 受 理 涉 外 商 事 案 件
262 件，调解完结 249 件，调解成功 64
件，调解成功率达 25.7%。

除了向外借力，杭州法院还积极
整合本地调解力量，一方面通过法官
指导、定期培训等加强共享法庭的涉
外商事调解水平，另一方面积极争取
党委政府支持，推动杭州各自贸片区
共享法庭落地生花，精准对接跨境贸
易企业司法需求，为企业“走出去”和

“引进来”保驾护航。
2024年 9月，一起因商品质量问题

引发的跨境贸易纠纷在“自贸共享法
庭”成功化解，双方当事人通过线上平
台实现“面对面”调解。在法官指导下，
庭务主任、调解员通过分析和比对订单
货物规格、货物包装、跨境运输风险等
因素，为当事人提供了分摊赔偿金的调
解方案，促使双方在线握手言和。

“杭州‘六小龙’的崛起让我们看
到了杭州优化营商环境的阶段性成
效。杭州法院在审判中做到平等保护，
在审判之外为企业排忧解难，这些优
化营商环境的生动实践，将提振更多
外商和高端人才扎根杭州创业创新的
信心。”刘廷评价道。

本报讯 （记 者 王珊珊 张雅
芝）“过去一年里，我通过参观调研人
民法院工作，深切感受到人民法院在
深化改革、保障民生、护航发展中的
积极作为。”近日，全国人大代表、陕
西建工安装集团有限公司焊工高级技
师付浩在接受记者采访时表示，陕西

法院坚持为大局服务、为人民司法，各
项工作取得新成效。

2024 年 12 月 30 日，付浩走进陕西
省西安市碑林区人民法院调研，参观了
碑林区法院诉讼服务中心、未成年人保
护工作室及少年法庭，深入了解法院以

“如我在诉”意识化解矛盾、定分止争的
生动实践。

“创建‘无讼社区’和试点金融不良
债权核销预查证明制度给我留下了深刻
印象。”付浩表示，2024 年，陕西法院坚
持和发展新时代“枫桥经验”，有效将矛
盾纠纷化解在基层、解决在萌芽状态，人
民群众司法获得感不断提升。

付浩建议，人民法院要推动更多法
治力量向引导和疏导端用力，全力做好
农民工工资支付保障工作，依法维护人
民群众最关心、最直接、最现实的切身利
益，用既有温度又有力度的司法服务做
实“公正与效率”。

本报讯 （记者 郭致杰 吁 青
通讯员 古慧琳）“法治是最好的营商环
境，经济社会高质量发展离不开法治护
航。”近日，全国人大代表、广东千色花新
材料有限公司董事长黄达昌接受记者采
访时表示。

黄达昌指出，过去一年，人民法院

充分发挥司法职能作用，依法平等保护
各类市场主体合法权益，加强知识产权
保护、完善破产审判机制等。同时，一系
列涉企便民服务措施相继落地，企业发
展的劲头更足，人民法院用实际行动为
经济高质量发展筑牢了司法根基。

今年 2 月，黄达昌调研了广东省江
门市新会区人民法院会城人民法庭“枫
桥式人民法庭”创建示范工作。他说：“会
城法庭想了很多实用的办法，把司法服
务融入产业振兴，为新会陈皮等地方特
色产业保驾护航，这些做法让我印象非
常深刻。”

“希望人民法院能进一步延伸司法
服务的触角，多关注民营企业，用更优质
的司法服务，引导它们依法经营、依法维
权。”黄达昌表示，这不仅是一位代表的
心声，更是无数企业的共同期待，相信在
法治和制度创新的有力推动下，经济社
会高质量发展必将实现质的跃升。

本报讯 （记者 乔文心 通讯
员 王泽帅 路 遥）“在过去的一
年，人民法院坚持和发展新时代‘枫桥
经验’，社会矛盾纠纷源头预防、多元
化解机制得到进一步完善，为建设更
高水平的法治中国奠定了坚实基础。”
近日，全国人大代表、河北省文安县大

围河回族满族乡大围河中心校教师宋志
慧在接受记者采访时说，期待人民法院
不断创新举措，进一步加大纠纷实质性
化解力度。

宋志慧在调研中了解到，河北法院
坚持为大局服务、为人民司法，深入推进

“三源共治”，做深做实社会矛盾预防和
化解工作。其中，廊坊市中级人民法院推
动的在线多元解纷工作给宋志慧留下了
深刻印象。廊坊法院通过在全市推动“总
对总”在线多元解纷，广泛聚拢多元解纷
资源，对接各类调解组织 3633 个；出台
民商事案件调解工作指引，全市法院民
商 事 案 件 调 解 撤 诉 率 达 46.23% ；深 化

“道交一体化”改革，高效化解道交事故
案件 3130件，调解成功率达 93.99%。

“希望廊坊法院继续贯彻‘抓前端、
治未病’理念，以坚持和发展新时代‘枫
桥经验’持续推动纠纷实质性化解，筑牢
法治建设基石。”宋志慧说道。

让法治成为中外市场主体发展的“定心丸”
本报记者 余建华 本报通讯员 魏 澜 高 源

本报讯 （记者 王 俏 通讯
员 杨文焕）“过去一年，通过日常联
络、现场走访、视察调研等，我了解到，
全国法院坚持为大局服务、为人民司
法，护航高质量发展、提升审判质效、
回应群众关切，在推进中国式现代化
中彰显担当和作为。”近日，全国人大

代表，云南临沧鑫圆锗业股份有限公司
大寨锗矿矿长、党支部书记李开达接受
采访时表示。

“作为一名来自云南的全国人大代
表，我亲眼看到和亲身感受到临沧法院
立足边疆民族地方实际，学习传承楷模
精神，发扬‘鲍卫忠群众工作法’，积极投
身边疆法治建设的众多有益探索和实践
成果。”李开达表示，一年来，临沧法院依
法严惩毒品、走私、偷越国（边）境等跨境
犯罪，做优民族特色调解，打造特色基层
法庭，精准服务基层治理。

李开达说，在祖国西南边陲，一
群“鲍卫忠式”的好法官、好干警坚
守司法信仰、传承榜样力量，接续谱
写着以司法之力维护民族团结进步的
崭新篇章。

李开达建议，继续加强人民法庭建
设力度，加大涉企案件审理、执行力度，
助力涉诉企业有信心有勇气纾困解难。

本报讯 （记者 姜佩杉 汪怡潇）
“作为民营企业家代表，我比较关注
法院如何发挥审判职能作用，优化法
治化营商环境，助力民营经济高质量
发展。”近日，全国人大代表、贵州
合力超市集团董事长李德祥接受记者
采访时表示。

履职期间，通过调研视察、听取报告
等方式，李德祥对家乡法院相关工作了
解颇多。去年，贵州省高级人民法院发布
金融审判白皮书，与金融监管部门会签
会议纪要，推动金融纠纷多元化解。贵州
法院充分发挥破产审判作用，成功重整
39家企业，力促“僵尸企业”及时出清、困
境企业重整脱困；秉承善意文明执行理
念，开展司法助力清理拖欠企业账款等
专项行动，灵活采取“活封活扣”等方式，
让更多企业得以轻装上阵、健康发展。

“过去一年，贵州法院聚焦民营企业
关切，探索构建集企业经营风险防范、纠
纷化解、法律救济为一体的全链条工作
机制，为民营企业高质量发展提供了有
效助力。”李德祥说道。

李德祥表示，希望人民法院坚持依
法平等保护原则，做实为大局服务、为人
民司法，切实用法治力量护航民营经济
健康发展、高质量发展。

全国政协委员、山西艺术职业学院副院长
苗洁：

让中华优秀传统文化在法治轨道上蓬勃发展

本报讯 （记者 马 欣 白 婕）
在新时代浪潮下，文化传承的保护与
发展正承载着前所未有的使命，被赋
予全新内涵。近日，全国政协委员、
山西艺术职业学院副院长苗洁接受记
者采访时表示，作为文化工作者，她
非常关注人民法院对文化传承的司法

保护。
苗洁在调研中了解到，山西法院

依 法 严 惩 盗 掘 古 文 化 遗 址 、 古 墓
葬 ， 故 意 损 毁 文 物 等 犯 罪 ， 建 立 石
窟 寺 类 世 界 文 化 遗 产 司 法 保 护 战 略
合 作 机 制 ， 稳 妥 审 理 长 城 保 护 公 益
诉 讼 案 ， 设 立 黄 崖 洞 红 色 革 命 遗 址
司 法 保 护 站 、“ 小 西 天 景 区 ” 法 官 工
作 站 ， 以 司 法 力 量 筑 牢 安 全 底 线 ，
守护三晋文化瑰宝。

苗洁表示，正是因为国家对文化的
重视、法治对文化的守护，我国文化传
承才更加坚定有力、创造才更加生生不
息、姿态才更加自信开放。

苗洁建议，人民法院要充分发挥审
判职能作用，持续提升司法保护专业化
水平。此外，要进一步加强法治宣传，
营造全社会共同守护文化传承的良好氛
围，让中华优秀传统文化在法治轨道上
蓬勃发展、传承不息。

全国人大代表、贵州合力超市集团董事长
李德祥：

为 民 营 经 济 高 质 量 发 展 提 供 有 效 助 力

全国人大代表，云南临沧鑫圆锗业股份
有限公司大寨锗矿矿长、党支部书记李开达：

以 司 法 之 力 维 护 民 族 团 结 进 步

▲ 全国政协十四届三
次 会 议 3 月 4 日 下 午 在 北
京人民大会堂开幕。图为
开幕会后，全国政协委员
杨钰尼接受记者采访。
本报记者 马 欣 摄

▲

全国政协十四届三
次 会 议 3 月 4 日 下 午 在北
京人民大会堂开幕。图为
开幕会后，全国政协委员
李依娲娜接受记者采访。
本报记者 马 欣 摄

▲全国政协十四届三次会议 3 月 4 日下午在北京人民大
会堂开幕。图为委员们认真听取报告。

本报记者 马 欣 摄


